

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 42 (1913)

Heft: 16

Buchbesprechung: Bibliographies

Autor: Favre, Julien

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIES

Annuaire de l'instruction publique en Suisse, 1913, publié par François GUEX, directeur des Ecoles Normales du canton de Vaud, professeur de pédagogie à l'Université de Lausanne. Ouvrage honoré d'une subvention de la Confédération et des cantons romands, un volume in-8° de 416 pages, librairie Payot et Cie, Lausanne 1913.

L'*Annuaire* de l'année 1913 est très riche de matières. Après une brève introduction, il donne un copieux extrait de la brochure de M. le Dr Huber sur la conférence des chefs des départements de l'instruction publique ; l'étude dit les origines de la conférence, son activité, ses publications, ses organes, enfin l'état nominatif de ses membres. On a joint à ce travail de longue haleine les notes succinctes que M. Henri Mégroz a rédigées pour donner tout au moins une idée de la conférence des directeurs romands de l'instruction publique ainsi que de ses travaux depuis l'année 1874 à 1912. Le volume contient un long et substantiel travail de M. Guex sur le développement et les institutions scolaires du canton de Vaud. Bien que l'auteur n'ait pas la prétention de présenter un tableau complet, sa monographie n'en est pas moins importante ; elle donne tous les renseignements désirables sur l'état actuel des écoles vaudoises primaires, secondaires et supérieures. A l'intéressant travail de M. Guex succède un chapitre intitulé : *L'examen des aptitudes physiques des recrues suisses*. Il est signé de M. L. Gobat. L'auteur émet un vœu en faveur du développement des exercices physiques dans les écoles et les sociétés de gymnastique ; il voudrait populariser les sports, que, d'après lui, on délaisse un peu trop. M. Léon Richoz publie des pages érudites sur les tendances nouvelles en géographie, telles du moins qu'elles se manifestent au sein de l'association suisse des professeurs de géographie. L'hygiène scolaire n'a pas été oubliée. M. Henchoz donne un aperçu des principales questions étudiées aux assemblées générales de la société suisse d'hygiène scolaire, qui ont eu lieu à Genève et à Winterthour ; pour ce qui concerne l'étranger, il relate les informations qu'il a pu réunir au sujet du travail intellectuel, de l'activité des médecins scolaires et de la lutte contre la tuberculose par l'école. Le dernier chapitre de la première partie est une intéressante revue, où M. Knapp fait la nomenclature des principaux événements qui, dans le domaine de la géographie, ont eu lieu depuis le mois d'avril 1912 à janvier 1913.

La deuxième partie de l'ouvrage est d'une lecture moins facile. Elle contient des tableaux synoptiques, des statistiques relatives à l'état de l'instruction publique en 1911. L'école polytechnique fédérale, les examens fédéraux de maturité et de médecine, les examens des recrues, l'enseignement professionnel et industriel, l'économie domestique, la gymnastique, les expositions scolaires, la statistique des élèves et du personnel enseignant, les dépenses de la Confédération et des cantons pour l'école, toutes ces institutions, toutes ces branches et d'autres.

encore fournissent leurs documents, révèlent leur activité et mettent des chiffres sous les yeux du lecteur.

La troisième partie présente aussi un intérêt de documentation. Elle est consacrée à la législation. Elle contient une énumération des lois et des ordonnances fédérales, elle indique les récentes dispositions constitutionnelles prises par les cantons, elle reproduit le texte des lois particulièrement importantes que les cantons de Vaud, de Genève et du Valais ont promulguées dernièrement ; elle passe en revue les lois scolaires de second ordre qui ont vu le jour pendant l'année ; enfin elle fait connaître les programmes récemment élaborés, en particulier ceux que les gouvernements du Valais et de Neuchâtel viennent d'introduire et de mettre en vigueur.

Ce rapide coup d'œil jeté sur l'ensemble de l'ouvrage suffit pour montrer la richesse de renseignements que contient l'Annuaire de 1913. Comme ses devanciers, il est une mine féconde, où le pédagogue peut puiser et s'instruire ; à tous ces titres, il mérite la faveur de ceux qui s'intéressent aux questions d'école et suivent le développement progressif de nos institutions scolaires.

Julien FAVRE.

* * *

L'Oiseau de France, par L. de KERGUY, 1 vol. in-18 jesus. Grasset, éditeur, 61, rue des Saints-Pères, Paris. Prix : 3 fr. 50.

L'intrigue du roman est l'amour de Rocheocourt pour Yvonne Sommervives, la fille du constructeur aviateur dont il est l'ingénieur. Mais à côté de son amour pour Yvonne, Rocheocourt a au cœur une autre passion très forte et très pure, l'amour de la patrie française. C'est pour la France que le jeune ingénieur travaille à la construction du stabilisateur qui, dans la guerre presque imminente, doit rendre de grands services. Ce sont ces deux amours que nous décrit dans des scènes alertes et menées vivement, à la française, le style merveilleusement souple de L. de Kerguy, tantôt artistement narrateur et descriptif, tantôt pétillant et mousseux dans des dialogues finement étudiés.

* * *

Schule und Leben, Festrede zur Pestalozzifeier 12. Januar 1913 in der St. Peterskirche in Zürich von Dr. phil. Friedr. ZOLLINGER, Sekretär des Erziehungswesens des Kantons Zürich. 32 Seiten 8°. 0 fr. 80. Zürich 1913. Verlag : Art. Institut Orell Füssli.

Reiche Lebenserfahrung und gründlichste Kenntnis unserer Schulverhältnisse befähigen den Verfasser, die beiden grossen Komplexe, Schule und Leben, gleichsam von hoher Warte aus zu überblicken und zu schildern. Allen Erziehern, wird die Lektüre dieser Abhandlung reichen Gewinn bringen.

* * *

Alte Nester. 5. Bändchen : *Schaffhausen*. Von Gottlieb BINDER. (Orell Füssli's Wanderbilder Nr. 330.) 45 Seiten 8°. Mit 4 Federzeichnungen.

Alte Nester. 3. Bändchen : *Solothurn*. Von Gottlieb Binder. (Orell Füssli's Wanderbilder Nr. 328.) 31 Seiten 8°. Mit 4 Federzeichnungen.

Alte Nester. 4. Bändchen : *Bremgarten*. Von Gottlieb Binder. (Orell Füssli's Wanderbilder Nr. 329.) 39 Seiten 8°. Mit 3 Federzeichnungen.

Alte Nester. 6. Bändchen : *Werdenberg*. Von Gottlieb Binder. (Orell Füssli's Wanderbilder Nr. 331.) 23 Seiten 8°. Mit 5 Federzeichnungen.

Alte Nester. 2. Bändchen : *Murten*. Von Gottlieb Binder. (Orell Füssli's Wanderbilder Nr. 327.) 30 Seiten 8°. Mit 3 Federzeichnungen. Zürich, Art. Institut Orell Füssli. Jedes Bändchen 0 fr. 50.

Den rühmlichst bekannten « Orell Füssli'schen Wanderbildern » ist unter dem Namen « Alte Nester » eine neue Serie von Monographien einverlebt worden, die sich zweifellos viele Freunde erwerben wird. In dem einen, mit drei charakteristischen Federzeichnungen geschmückten Bändchen schildert Gottlieb Binder in flüssigem Stil und mit feiner Beobachtungsgabe das alte stolze Murten, seine vielen malerischen Reize und insbesondere auch die denkwürdige Schlacht, die dem Städtchen zu Weltberühmtheit verholfen hat.

* * *

La revue des familles. — Le № du 11 octobre compte 24 pages et 11 gravures, 15 cent. le numéro. Se trouve dans tous les kiosques de gares.

Sommaire : Louis Veuillot, Mgr Mermillot et Mgr Lachat. — Louis Veuillot et la Suisse. — La vie et l'œuvre de Louis Veuillot. — Pages choisies de Louis Veuillot : Rome et Pie IX ; Le maréchal de Saint-Arnaud ; Thérésa ; Sachslen ; Charmey ; Les fils d'Hugo ; L'ancien Hugo ; A Madame Pitray, née Olga de Ségur ; A Eugène Veuillot ; A Elise Veuillot, sa sœur ; A Sœur Marie-Luce ; A Emile Lafon ; Epilogue ; Un autographe de Louis Veuillot. — Une tache d'encre (feuilleton).

S'adresser à l'Administration Imp. H. Butty et Cie, Estavayer-le-Lac.

* * *

Honneur et fidélité. Histoire des Suisses au service étranger, par le capitaine DE VALLIÈRE, illustré par Burkhard MANGOLD. Préface du colonel-commandant de corps, U. WILLE. 15 livraisons au prix de souscription : 1 fr. 35. Pour non-souscripteurs : 2 fr. F. Zahn, éditeur, Neuchâtel.

L'auteur de ce livre s'était fait connaître auparavant par des publications très appréciées. Une fois de plus, il se révèle à nous comme un historien de valeur, exactement renseigné. Il nous entraîne par l'accent de vérité et l'enthousiasme communicatif qu'il met à narrer les exploits glorieux des soldats suisses sur la terre étrangère. Les hasards de la guerre les avaient dispersés dans toutes les armées de l'Europe, mais là encore, au milieu des compatriotes, l'amour de la patrie animait chaque cœur.

Au régiment, bientôt, on trouvait les anciens
A peine semblait-il qu'on eût quitté les siens,
La patrie était là... c'était encore la Suisse.

La lecture de cet ouvrage retrace les avantages que les services étrangers ont procurés à la Suisse, et en particulier l'alliance française, qui

garantissait l'intégrité du territoire contre les prétentions exorbitantes de l'Autriche, pour ne citer qu'un seul cas. Mais aussi, nous y trouvons mentionnés, avec une franchise d'allure qui plaît infiniment, les nombreux inconvénients produits par l'incessant exode des forces vives de notre pays. En parcourant ces pages empreintes d'un ardent patriotisme, on ne peut s'empêcher de reprendre contact avec la merveilleuse épopee que nos pères ont vécue. Désormais, on n'aura plus le droit d'en ignorer les détails, d'autant plus que l'illustration originale et caractéristique dans les grandes planches dues au crayon du peintre bâlois Burkhard Mangold, font de ce volume un monument de beauté.

— 582 —

CHRONIQUE SCOLAIRE

Fribourg. — Conseil d'Etat. Séances du 10, 13, 26 septembre, 8 et 14 octobre.

Le Conseil autorise la création d'une nouvelle classe de garçons dans le cercle scolaire de Bulle.— Il nomme M. Louis Ritter, artiste-peintre, à Neuchâtel, professeur de dessin au Collège Saint-Michel ; M. l'abbé Joseph Gremaud, à Neuchâtel, professeur-aumônier au Technicum ; MM. Joseph Broye, à Hennens, instituteur à l'école mixte d'Ecublens ; François Chavaillaz, d'Ecuvillens, instituteur à l'école mixte de Morlon ; Louis Rey, à Cottens, instituteur à l'école mixte de Villaraboud ; Félix Schneuwly, à Wuppenwyl, instituteur à l'école inférieure des garçons de Heitenried ; Cyrille Wicht, à Torny-le-Grand, instituteur à l'école mixte de Montet (Glâne) ; Pierre Wicht, à Léchelles, instituteur à l'école des garçons de Torny-le-Grand ; M^{lles} Marie-Thérèse Castella, Adèle Sautaux, Cécile Späth, institutrices aux écoles primaires de la ville de Fribourg ; M. Arthur Rey, à Montet (Glâne), est nommé instituteur à l'école mixte d'Ursy ; M^{lle} Julie Genoud, au Saulgy, est nommée institutrice à l'école des filles de La Joux ; M. Auguste Chatton, à Romont, professeur de l'école secondaire de la Glâne à Romont ; M. Fritz Eugster, à Agrimoine, instituteur à l'école mixte de Courlevon ; M^{lle} Rosa Rossier, à Saint-Martin, institutrice à l'école des filles de Sommentier ; M^{lle} Caroline Sterroz, à Fribourg, institutrice à l'école inférieure mixte de Bussy ; M. Léon Pillonel, à Estavayer-le-Gibloux, instituteur à l'école des garçons d'Arconciel ; M. François Cavuscens, à Franex, instituteur à l'école mixte de Villeneuve et M. Hubert Dessarzin, à Nuvilly, instituteur à l'école mixte d'Estévenens. — Il autorise la création d'un